

Abstract:

Cambios y continuidades en comunidades campesinas del Corredor Minero del Sur

Las comunidades campesinas e indígenas fueron por mucho tiempo un objeto privilegiado de la investigación académica y los debates en torno al desarrollo rural. Desde la década de 1990 esto cambió en un sentido inverso, al punto de que las comunidades dejaron de ser vistas como actores claves de los espacios rurales, o simplemente pasaron a ser entendidas como obstáculos al desarrollo y el incremento del mercado. Sin embargo, últimamente, merced a fenómenos como la nueva conflictividad social y los impactos de las industrias extractivas en amplias zonas del país, las comunidades están volviendo a generar el interés de los investigadores, así como de los responsables de políticas públicas. Nuevas perspectivas sobre las posibilidades de desarrollo territorial, así como de la importancia del anclaje institucional, plantean una nueva discusión en torno al rol de las comunidades.

Esta investigación se propone aportar a esta discusión, a partir del estudio de las dinámicas de cambio recientes en la *comunalidad* (las lógicas y formas de acción de las comunidades en sus territorios), en un escenario de creciente desarrollo territorial influenciado por la presencia de actividades como la minería y el turismo, así como por el dinamismo de actividades agropecuarias. Con base en una aproximación contextual estadística sobre los registros de comunidades, así como de la realización de estudios de caso en el ámbito del Corredor Minero del Sur, la investigación discute las lecciones de recientes experiencias de adecuación y redefinición de las comunidades en los actuales procesos de desarrollo rural.